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“多等5分钟”能否化解外卖配送竞速之困
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回应限时争议

根据饿了么推出的“多等5分钟”功能，消

费者可以在平台下单后等送达的过程中选择

多等5分钟，饿了么也将给选择该选项的用户

送红包或者吃货豆。饿了么表示，饿了么将对

信用好、服务好的骑手设计奖励机制，即使个

别订单超时，该骑手也不用承担责任。饿了么

方面表示，系统是死的，人是活的，将心比心，

饿了么在保障订单准时的基础上，希望做得

更好一点。

饿了么在凌晨发布“多等5分钟”功能的

起因是一篇题为《外卖骑手，困在系统里》的

文章。文中阐述了外卖平台通过技术手段，在

发展过程中不断通过压缩配送时间的方式，

提高外卖配送效率，但这种方式也导致外卖

骑手在配送过程中为了避免超时，而不顾交

通安全，超速、闯红灯、逆行……给行人及骑

手本身造成了很大的安全隐患。

而在更早之前，一位美团外卖配送员通

过短视频平台发布“三问王兴”的短视频。视

频中该外卖配送员质疑外卖平台不断缩短配

送时间要求、超时订单不问原因扣款等规定，

这条视频也在短时间内登上热搜，引发大量

关注。

尽管外卖配送限时一直存在争议，但外

卖平台一直没能停止压缩配送时间。此番饿

了么通过其官方社交平台发布将推出新功

能却引发了不小的争议。北京商报记者注意

到，在社交平台有关“饿了么多等5分钟”消

息的讨论中，有网友认为，饿了么此举很暖

心，或许能够帮助缓解配送员的压力；但也

有网友认为，饿了么此举有甩锅用户之嫌；

也有观点认为，多等5分钟“治标不治本”，很

难解决配送员在配送过程中闯红灯、逆行等

问题。

对于网友关于近期限时配送问题的讨

论，北京商报记者也分别联系了饿了么及美

团外卖方面。饿了么方面表示，对于“多等5分

钟”功能是为了给用户提供一个选择，因为不

同订单的用户着急程度不同，如果用户这一

单着急可以不用选，如果不是很着急就可以

选择“多等5分钟”，但平台可以给选择多等一

会儿的用户一定的奖励。

美团外卖方面则在9日晚间给出回应，

表示美团调度系统会给骑手留出8分钟弹性

时间。在恶劣天气下，系统会延长骑手的配

送时间，甚至停止接单。并表示将从送单奖

励转向综合考虑合理单量区间及安全指标

的奖励，让骑手在保障安全的同时获得更实

际的回报。

难以停止的平台竞速

和君咨询合伙人、连锁经营负责人文志

宏表示，配送是外卖平台在外卖交易中可控

程度最高的环节，也是外卖平台业务的支撑

和基础，因为配送对于外卖平台的重要程度

不言而喻，所以平台之间的竞争是导致平台

不断提速的根本原因。

外卖平台之间关于配送速度的竞争从外

卖平台自建配送团队就已经开始，这场竞争

不仅是外卖平台之间的较量，更是外卖平台

与其他同城配送平台之间的角力，配送速度

就是服务体验，服务体验就是商户和流量，

而这些就是平台赖以生存的基础。而除此之

外，就技术层面而言，平台速度也是平台配

送系统能力的体现，因为只有成熟的物流配

送系统才能支撑和调度数量庞大的即时物流

订单，所以提速的背后就是平台技术实力的

体现。

另外，消费者端对于配送时效的要求越

来越高也是必然趋势，由于消费者使用平台

订餐、购物越来越频繁，并且选择使用即时物

流配送多数情况下就是因为想要更短时间内

收到货物，所以消费者对于外送时间要求越

来越高亦是无可厚非的。

在快递专家赵小敏看来，外卖平台及

即时物流平台之间的商业竞争，导致对于

平台配送员的考核机制过于单一，只看重

配送的速度，为了追求速度就会降低平台

的配送安全。

需重视安全考核

也正是因为外卖平台的不断提速，让外

卖限时问题几乎每年都要被提及。但这也反

映出优化配送限时问题其实应该引起平台的

重视，单纯的提速并不利于行业的长期发展。

北京电商协会智能零售专委会秘书长魏

波表示，饿了么“多等5分钟”的举措虽然存在

较大的争议，但是却是外卖平台重视限时配

送问题的开始。外卖骑手配送过程中一味强

调“快”的风险很高，适当“慢”下来其实很有

必要，这也需要平台从技术端做更多的改变，

这个过程或许需要一定的时间，但却有利于

行业健康发展。

赵小敏则表示，外卖平台重视限时配送

问题是好事，但应该从自身角度出发。在骑手

的考核机制、技术算法等方面做出改变和升

级，将“快”建立在“安全”的基础上，这样的

“快”才是真的“快”。同时，工会、行业协会也

应该从道德层面上对外卖平台配送给予一定

的规范，敦促外卖平台提高对安全配送的重

视程度。

在赵小敏看来，外卖平台、即时物流平

台、快递企业其实都面临着因追求配送时效

而引发的一系列问题，其中比较突出的问题

就是配送员的流失。配送员跳槽越来越频繁，

招聘难度不断增加，这些问题其实并不利于

行业的发展，如果企业能够重视提升配送员

的福利待遇、劳动保障等，更有利于平台留住

配送员，对于外卖平台、本地生活服务平台而

言，留住配送员越来越重要，因为运力是它们

业务的基石。

北京商报记者 郭诗卉

外卖配送系统限时的规定受到诟病已久，9月9日，饿了么发

布消息称将推出新功能，消费者可在下单时自主选择是否愿意多

等5分钟， 并表示将对信用好、 服务好的骑手提出一定的奖励机

制。紧接着，美团外卖也公开回应表示，调度系统会给骑手留出8

分钟的弹性时间。两大外卖巨头的公开发声让外卖配送考核标准

问题再次受到热议。业内人士表示，在追求配送时速的同时，外卖

平台也应重视配送安全，提升配送员的福利待遇。

愿意，不差这5-10分钟

不愿意

看情况
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“多等5分钟”功能网友使用意愿

截至9月10日0时
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